
中
日
学
者
《
文
心
雕
龙
》
学
术
讨
论
会
期
间
合
影
，
（
左

起
）
杨
明
照
、徐
中
玉
、钱
伯
城
、钱
仲
联
、吴
调
公
、李
庆
甲
、

王
运
熙
、王
元
化
、牟
世
金
。
钱
仲
联
保
存
，罗
时
进
提
供
。

濠上漫与

32018 年 10 月 8 日书人茶话 责任编辑/薛伟平

E-mail:xuewp@whb.cn

蒋廷黻论林则徐与琦善
■丁 辉

蒋廷黻(1895—1965)，湖南邵阳人，外

交家，也是中国近代史研究的开创者。

蒋廷黻 1912 年赴美留学， 后入哥伦

比亚大学研究院，师从 “新史学 ”倡导者

詹姆斯·鲁滨逊(James H． Robinson)高足、

政治社会史教授卡尔顿·海斯 (Carlton

J ．H． Hayes)攻读历史，获博士学位。 1923

年归国， 先后执教于南开大学和清华大

学。 他当日所提携、培养的弟子，有许多

后来术业有专攻 ，成名成家 ，如费正清 、

何炳棣、邵循正、郭廷以、夏鼐、姚薇元、吴

相湘等。

1935 年， 蒋廷黻走上政坛。 此后，除

1938 年在汉口短暂赋闲时期撰写了《中国

近代史》，直至临终，再没有返回他心爱的

学术园地。

黄仁宇尝言，治史须 “放宽历史的视

界”。 蒋廷黻所著《中国近代史》当得此语。

开篇“剿夷与抚夷”章言：“在鸦片战争以

前，我们不肯给外国平等待遇；在以后，他

们不肯给我们平等待遇。 ”言外之意，呼之

欲出： 战败者是不可能获得平等待遇的。

乾隆在承德避暑山庄倨见英国使臣的朗

声言辞已然埋下半个多世纪后大清走向

衰亡最初的种子。

蒋氏论林则徐，尤中肯綮。 有两个林

则徐，一是士大夫眼中之林则徐，一是真实

的林则徐。 士大夫眼中的林则徐， 百战百

胜，洋人闻其名而丧胆，惜奸臣琦善收受英

人贿赂，致林去职，局面遂不可收拾。 其实，

真实的林则徐彼时已然

觉悟：我方军器、实力皆

远逊于西。他竭力买外国

炮、外国船，且派人翻译

外国刊物。 他在广东搜

集到的大量资料， 后来

都给了魏默深 （源），魏

氏据之撰成 《海国图

志》。 说林则徐是“近代

中国睁眼看世界第一

人”，并不为过。

林则徐的软肋是过

于顾惜“羽毛”，为“士林清誉”而惧受“清

议”指摘，无勇气登高一呼而醒世人。 其

“苟利国家生死以， 岂因祸福避趋之”，万

众景仰，然林氏终受声名所累！

若言林则徐是近代中国“睁眼看世界

第一人”，则可谓琦善为近代中国“努力外

交”之第一人。 当然，此亦需放宽历史视界

而检讨之。 琦善之“奸臣误国”，受英人贿

赂而撤防、主和以致败，不独鸦片战争初

息便为朝野共认，且主导了之后百余年的

主流“历史”。 至今学校历史课讲述鸦片战

争时仍常见师生斥骂琦善之痛恨加鄙夷

表情。 其实，琦善之种种罪状纯出朝中“清

议”的构陷，蒋氏在其书中为琦善辩诬，考

之甚详。

琦善系林则徐继任，对中英之战诚然

悲观，但此“悲观”是其识见“超人”之处。

他知道中国不能战，故努力于外交。 蒋氏

说：“琦善与鸦片战争的关系， 军事方面，

无可称赞，亦无可责备。 在外交方面，他实

在是远超时人，因为他审察中外强弱的形

势和权衡利害的轻重，远在时人之上。 ”

宋以降，主战、主和的朝议之争，由于

受制于泛道德主义思维，遂有了忠奸顺逆

的道德色彩。 主战即为忠臣，主和即为奸

逆。 其实，战争的发动与否（“打”还是“不

打”）不可仅凭意气，无论这意气是否多高

尚，而应凭对战争双方形势的审察及对战

争的成本与收益的核算。

时论指责琦善 “奸臣误国 ”的背后是

不认输、不服输之虚骄，既然如此，当然谈

不上知不足而谋自强。 因此，晚清的自强

运动并非始自鸦片战争受挫于英，而是始

自 ２０ 年后的第二次鸦片战争受挫于英 、

法。 由此，蒋氏认为，“虚骄自大”使得中华

民族白白“丧失了二十年的光阴”。

随李庆甲先生办会
■陈尚君

李庆甲先生 （1933－1985）逝

世已经 33 年， 一直想写些文字，

又不知从何写起。从师承来说，他

是我的导师朱东润先生上世纪

60 年代初的在职研究生，于我为

师兄；我读研时，他是分管学生工

作的总支副书记， 虽未听过他的

课，却属师生。 我留系工作，与他

在同一教研室，同事了三四年。那

几年他辞掉党务，专心学术，出了

几种古籍整理的专著，据说仅《词

综》 一书就得到稿费 7000 元，那

时可是天文数字。好几次，他向我

表示，如果生活有什么困难，包括

借钱，尽可告他，他一定帮忙，令

我很感动。 与他接触较多， 则是

1984 年 11 月协助他处理中日学

者《文心雕龙》学术讨论会会务，

前后大约有三四个月时间。

《文心雕龙》是南朝齐梁间伟

大学者刘勰的著作，以 50 篇来讨

论文学的分类、写作、批评及主导

思想， 用骈文写成， 体系博大精

深， 为我国文学批评史上的空前

著作， 当然也引起中日学者共同

的兴趣。复旦大学是国内文学批评

史学科公认的重镇，该学科三位奠

基学者，两位在复旦，即郭绍虞先

生与朱东润先生。后起的刘大杰先

生与王运熙先生也有卓越建树。

此次会议的发起过程我不甚

清楚， 能看到的是由王元化先生

与王运熙先生领衔召集， 由章培

恒先生负责约请日本学者， 由李

庆甲先生负责具体会务组织。 元

化先生那年刚从市委宣传部部长

退下来，资源丰沛。 会议安排在当

时刚建成不久的龙柏饭店举办，

那时星级酒店的住宿远非一般大

学教师可想象， 没有有力者的支

持，很难办到。章培恒先生于 1978

年至 1979 年任教神户大学，他的

学识为日本汉文学界广泛称道，

人脉丰富。 与他同年的庆甲先生

出道稍晚，专治《文心雕龙》，由他

操劳会务，各方都信任。 我那时刚

完成 1984 届本科生的分配，稍得

余裕， 庆甲先生约我负责会间的

文件秘书事务， 接待会务则由那

时还是他研究生的汪涌豪负责。

庆甲先生做事极其仔细认

真，凡事都想得复杂，交待仔细。

甚至有些我只需做半小时的事，

他会反复交待两个小时， 我只要

按他的思路做就可以， 根本不需

我费心思。现在回忆，甚至想不出

有我任何遇到困难不知如何办，

或会间出现重大失误的过失。 我

能记住的， 是庆甲先生每天做什

么事都会告诉我。 比如准备给中

日学者的礼物， 是由上海古籍出

版社影印的上海图书馆藏 《文心

雕龙》最好版本元延佑刊本，前言

由庆甲先生执笔， 出版时署元化

先生名， 元化先生后来为庆甲先

生遗著《文心拾隅集》写序时也说

到，我当时就知道了；中日学者如

何住宿（日本学者一人一室，中国

学者两人一室），如何接站，如何

安排会议程序，都让他费尽心力；

会议期间有三次宴请，两公一私，

规格都是四桌， 每次都有十多人

无法受邀， 庆甲先生又不希望冷

落任何一位客人， 他告我曾连续

用几个晚上安排就餐名单， 仍觉

摆不平；因为中日学者地位崇高，

会议论文都用中日两种文字印

出，也很费周章。

这次会议， 中日双方都有大

批地位和年资很高的学者参加。

手边有 1985 年第二期《中华文史

论丛》 所刊日本学者 11 人的名

单，他们是九州大学目加田诚、武

库川女子大学小尾郊一、 神户大

学伊藤正文、立正大学户田浩晓、

广岛大学古田敬一、 九州大学冈

村繁、东京大学竹田晃、爱知县立

大学坂田新、 四国女子大学安东

谅、京都大学兴膳宏。其中目加田

教授任团长，年已八十，其次小尾

教授年七十二， 其他各位大多年

过六十， 最年轻的兴膳宏教授年

四十八。那时中日学界交往很少，

日本学者更礼数森严，不易接近。

给我印象最深的是， 每次离开住

处赴会场， 日本学者都在电梯入

口前排起方阵， 最年长的目加田

和小尾居前，后面九人三三方阵，

人隔一米，整齐行动。 这种阵势，

以前没见过，以后也没见。

海外华人学者仅请了香港饶

宗颐先生。那时两岸还未开禁，交

流更谈不上。会间，我有幸陪饶先

生往宛平南路看望王遽常先生。

两位前辈见面后，反复拱手作揖，

互道契阔。后来方知，两位曾是无

锡国专时的同事，至少有 35 年未

见了。

大陆学者约有 30 多位，记得

有苏州大学钱仲联、 四川大学杨

明照、华东师大徐中玉、安徽师大

祖保泉、西北师大郭晋豨、山东大

学牟世金、南京师大吴调公等，也

极一时之选。我因负责会议文秘，

听完会议的全过程， 领略各位名

家的风彩， 也感受大家与乡愿治

学取径之不同。 比如刚讨论宋人

为何不看重《文心雕龙》时，有某

翁起而反驳： 宋人许多类书都有

引用，哪能说不重视？ 众人哑然，

换其他话题了。我仅管会务，谨守

分际，很少找人请教，特殊的是某

公首次认识， 主动与我谈了两个

多小时，留下一生恩怨。

会间组织中日学者参观复旦

大学， 一些学者还专程看望朱东

润先生。复旦诸先生协同办会，总

体组织得很好。 元化先生还安排

参访青浦淀山湖。唯有一件小事，

有些让我意外。

章培恒先生个人宴请中日学

者， 即将开始， 还不见庆甲先生

来，他遂与我一起到住处邀请。庆

甲先生在内洗澡，我告知原委，他

在内大声说：“他又没有请我，我

怎么去啊？ ” 章先生掉头就走。我

事后问过章先生，告曾当面邀请，

因为同事加朋友，因而没写请柬，

引起意外。庆甲先生病重后，章先

生主持系职称晋升， 涉及庆甲先

生部分，全力维持，看来他们事后

有过沟通。从此我深悟，人际讲究

礼数之必要。

庆甲先生早年任系团总支书

记，在轰轰烈烈中当然相信一切，

有对老师失敬处。 乱后主动向朱

先生道歉，得到原谅。辞去系务后，

他觉以往损失太多，全力学术，四

五年间出版了《楚辞补注》与《词

综》两书，完成《瀛奎律髓汇评》的

整理（身后出版），又发表了研究

《文心雕龙》一系列有重大影响的

论文。 办会加搬家装修的持续劳

累，使他病倒，很快查出是癌症，

去世时仅 52 岁。 他病重期间，我

曾多次听朱先生回忆往事， 说到

庆甲刚到复旦时， 是一个很朴素

单纯的农村孩子， 居然很快要死

了，真的非常难过。 庆甲先生弥留

之际，我因任校文史学科组秘书，

旁听了庆甲先生是否晋升教授的

全程讨论。 朱先生说：“庆甲做的

《刘勰卒年考》，意义很重大，这个

问题不解决， 我们的文学史就没

有办法写了。 ”爱惜之情，溢于言

表。 稍前陪运熙先生去扬州，说到

庆甲先生的学问：“他正在走向成

熟的过程中。”庆甲先生逝世后，运

熙先生为他整理遗稿， 由元化先

生作序出版，仅不厚的一册。
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